

El lúgubre porvenir de Ecopetrol durante el gobierno Petro

The Gloomy Future of Ecopetrol Under the Petro Administration"

Marlon Adrián Angulo Ramos¹

Universidad Externado de Colombia

La economía colombiana, caracterizada por décadas de dependencia del petróleo como principal fuente de ingresos fiscales, se encuentra, aunque sea difícil de entender para el gobierno actual, ante un dilema de proporciones significativas el cual radica en la necesidad de reducir la dependencia del petróleo sin que esto implique un deterioro de las finanzas públicas. Lo anterior, teniendo en cuenta que según las cifras expuestas por la asociación colombiana de petróleo y gas en la estructura financiera del gobierno colombiano el sector petrolero representa el 70% de las regalías y el 20% de los ingresos fiscales, además del 5% del PIB². Por lo cual se podría hipotetizar que la medida adoptada en relación con la cancelación de contratos de exploración en el sector de hidrocarburos estaría colocando en riesgo la solvencia fiscal de la nación y los recursos necesarios para la transición energética que exige el contexto actual de cambio climático.

Fenómenos internacionales como la invasión de Rusia a Ucrania pudieron representar la posibilidad de una nueva era dorada de la industria petrolera colombiana, sin embargo, desde el gobierno, en cabeza del presidente Petro, y en aras de promover la transición

energética se informó a la opinión pública el 19 de enero de 2023 por medio de la entonces ministra de minas Irene Vélez que se prohibían nuevos contratos de exploración petrolera, eliminando así dicha posibilidad para el país. Esta medida, si bien loable en su objetivo de preservar el medio ambiente, plantea además desafíos considerables para la sostenibilidad fiscal de la nación.

Las medidas adoptadas por el gobierno actual, que tienen como objetivo forzar una transición energética, parecen ignorar las necesidades y restricciones fiscales de la nación. Estas medidas ya están repercutiendo en las utilidades de la petrolera nacional. Según el informe de estados financieros presentado por la compañía, sus utilidades acumuladas pasaron de 34,8 billones de pesos en 2022 a 20,56 billones de pesos en 2023, lo que representa una reducción del 41%³. Esta disminución tiene severas consecuencias en el ingreso de divisas por exportaciones, situación que podría interpretarse como un detrimento patrimonial para todos los colombianos, dado que el Estado posee más del 88% de las acciones de la compañía. Por otro lado, algunos podrían verlo como un logro para los intereses del gobierno,

¹ Estudiante de octavo semestre de Economía en la Universidad Externado de Colombia.

² Asociación colombiana de Petróleo y gas. 2023. Recuperado de: <https://img.lalr.co/cms/2023/01/20151359/COMUNICADO-DE-PRENSA-20-DE-ENERO-23.pdf>

³ Ecopetrol S.A Estados financieros consolidados. 2023. Recuperado de: <https://saauecprpdpcep.blob.core.windows.net/web/esp/financiera/resultados2023/estados-financieros/Notas%20GEE.pdf>

especialmente en línea con las declaraciones de la ministra de minas, Irene Vélez, quien hablaba de la necesidad de alcanzar el decrecimiento económico.

Además, es sumamente importante analizar el riesgo en términos de soberanía energética que implica la propuesta actual de transición a energías limpias. Según lo expuesto por la Agencia Nacional de Hidrocarburos para el 2024, la relación entre reservas probadas y producción alcanzará únicamente para los siguientes 7,5 años⁴. Por esta razón, cobra relevancia preguntarnos por el origen de los recursos necesarios para el funcionamiento de la matriz energética colombiana. A corte del año 2021, esta matriz está compuesta en un 61% por petróleo y gas natural. Es decir, si el gobierno no logra la virtualmente inalcanzable misión de hacer que la matriz energética colombiana funcione a partir de energías limpias en menos de 6 años, el país se convertirá en un importador de petróleo. Esto representaría una mayor carga para el fisco colombiano, que se encontraría con menores ingresos debido a la pérdida por concepto de divisas de exportación de hidrocarburos. Además, estaría contribuyendo esta vez desde el lado de la demanda (importando petróleo) al deterioro del medio ambiente

Por lo tanto, en referencia a el tiempo estimado para las reservas probadas se hace eminente la necesidad de recobrar la política de exploración y producción si es que el gobierno valora como positiva la

⁴ Agencia nacional de hidrocarburos. 2023. Recuperado de: <https://www.anh.gov.co/es/noticias/informe-de-recursos-y-reservas-con-corte-diciembre-de-2022-insumo-para-la-transici%C3%B3n-energ%C3%A9tica-justa-en-colombia/>

autosuficiencia en hidrocarburos. En este sentido, es esencial evaluar las implicaciones de estas medidas en el contexto más amplio de la economía colombiana y su capacidad para mantener la estabilidad financiera y el crecimiento sostenible. Si bien el enfoque en la transición energética puede representar un paso importante hacia la mitigación de los impactos ambientales y la promoción de fuentes de energía más sostenibles, es fundamental considerar los efectos colaterales en términos de ingresos y empleo, así como en la competitividad internacional del país, elementos fundamentales para la adquisición de recursos que financien la transición energética.

La disminución en las utilidades de la petrolera estatal también tiene implicaciones políticas y sociales importantes. La percepción pública sobre la efectividad de las políticas gubernamentales y la gestión de los recursos naturales podría verse afectada por estos resultados financieros. Sin embargo, es crucial analizar estos resultados con detenimiento. A pesar de que Ecopetrol presentó su mayor producción de barriles de los últimos 8 años, con 737 mil barriles por día⁵, sus ganancias se vieron reducidas. Esto se debe a la disminución en el precio del barril de petróleo y al aumento en su tasa efectiva de tributación, que en el 2023 alcanzó el 47%, mientras que en el 2022

⁵ Ecopetrol S.A. 2024. Recuperado de: <https://www.ecopetrol.com.co/wps/portal/Home/es/noticias/detalle/ecopetrol-reposito-destacados-resultados-operativos-y-financieros-en-2023ecopetrol-reposito-destacados-resultados-operativos-y-financieros-en-2022>

fue del 32,8%⁶. En última instancia, la disminución en las utilidades de la petrolera estatal sirve como un recordatorio elocuente de los desafíos y oportunidades que enfrenta Colombia en su búsqueda de un desarrollo económico y social más equitativo y sostenible. En este sentido, el debate en torno a la conveniencia de estas medidas y su impacto a largo plazo en el desarrollo económico y social de Colombia debe estar sujeto a todas las visiones posibles y no a los caprichos del cumplimiento de una agenda política o ideológica.

Por otro lado, la falta de claridad por parte del gobierno en cuanto a la estrategia para reemplazar los ingresos perdidos en el sector petrolero constituye un punto crucial de preocupación en el panorama económico actual de Colombia. Si bien se han mencionado potenciales alternativas, como el turismo, la ausencia de cifras concretas y un consenso sobre la viabilidad de estas opciones plantea serias interrogantes sobre la capacidad del país para realizar una transición económica viable.

El turismo, en particular, ha sido destacado como un sector con potencial para llenar el vacío dejado por la disminución en los ingresos petroleros. Sin embargo, la falta de datos detallados sobre la contribución real del turismo a la economía nacional y la ausencia de un plan concreto para desarrollar este sector de manera efectiva generan escepticismo entre los observadores económicos y la sociedad en general.

La ambigüedad en torno a la viabilidad del turismo como sustituto completo del sector de hidrocarburos se ve agravada por la falta de consenso dentro del

gobierno y entre los expertos en economía y desarrollo. Si bien algunos funcionarios han expresado optimismo sobre el potencial del turismo para impulsar el crecimiento económico y generar empleo, otros han planteado dudas sobre la capacidad del país para competir en un mercado global altamente competitivo y diversificado. Además, la ausencia de una estrategia clara para desarrollar la infraestructura turística necesaria y promover destinos atractivos para los visitantes internacionales complica aún más la situación.

En este contexto de incertidumbre y debate, es fundamental que el gobierno adopte un enfoque transparente y basado en evidencia para abordar los desafíos económicos que enfrenta el país. Esto incluye la necesidad de realizar un análisis exhaustivo de las fortalezas y debilidades del sector turístico colombiano, así como de identificar oportunidades de crecimiento y desarrollo sostenible. Además, se requiere un compromiso genuino con la consulta y la colaboración con todas las partes interesadas, incluidos los actores del sector privado, la sociedad civil y las comunidades locales, para garantizar que cualquier estrategia de transición económica sea inclusiva y equitativa.

⁶ El colombiano. 2024. Recuperado de: [https://www.ecopetrol.com.co/wps/portal/Home/es/noticias/detalle/ecopetrol-reposito-](https://www.ecopetrol.com.co/wps/portal/Home/es/noticias/detalle/ecopetrol-reposito-destacados-resultados-operativos-y-financieros-en-2023)

[destacados-resultados-operativos-y-financieros-en-2023](https://www.ecopetrol.com.co/wps/portal/Home/es/noticias/detalle/ecopetrol-reposito-destacados-resultados-operativos-y-financieros-en-2023)
[ecopetrol-reposito-destacados-resultados-operativos-y-financieros-en-2023](https://www.ecopetrol.com.co/wps/portal/Home/es/noticias/detalle/ecopetrol-reposito-destacados-resultados-operativos-y-financieros-en-2023)